Acta de la Sesión Solemne número 10 (diez) del Honorable
Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2021-2024, siendo
las 18:09 (dieciocho horas con nueve minutos) del día viernes
27 (veintisiete) del mes de septiembre de 2024 (dos mil
veinticuatro), celebrada en el Salón de Cabildos de la
Presidencia Municipal de Guanajuato capital
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Buenos tardes a todas y todos,
me da mucho gusto estar en esta sesión solemne número 10 del
Honorable Ayuntamiento 2021-2024; agradezco la presencia de los
síndicos y regidores de este Honorable Ayuntamiento de las diferentes
representaciones políticas que la componen; saludo a los ciudadanos y
medios de comunicación que nos acompañan. Por tal motivo, le solicito
señor secretario, proceda a pasar lista de asistencia, y en su caso,
declare la existencia del quórum legal
1. Lista de asistencia, y, en su caso, declaración de quórum legal
Eduardo Aboites Arredondo: Con todo gusto, presidente. Buenas tardes a todas y todos. Procedo a realizar el pase de lista, a efecto
de declarar en su caso, el quórum legal. Encontrándose presentes:
Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña;
Síndicos: Martha Isabel Delgado Zárate; y, Rodrigo Enrique
Martínez Nieto; y los Regidores: Mariel Alejandra Padilla Rangel;
Cecilia Pöhls Covarrubias; Víctor de Jesús Chávez Hernández;
Ana Cecilia González de Silva; Marco Antonio Campos Briones;
Patricia Preciado Puga; Paloma Robles Lacayo; Estefanía Porras
Barajas; Liliana Alejandra Preciado Zárate. Me permito informarle,
señor presidente, que existe quórum legal con 12 asistencias para
llevar a cabo esta sesión solemne a la cual fueron convocados todas y
todos los integrantes de esta Asamblea, por lo tanto, los acuerdos que
se tomen en la misma serán válidos
Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, señor secretario,
continúe con el desahogo del siguiente punto enlistado en el orden del
día, el cual se refiere a la dispensa de la lectura y, en su caso,
aprobación del proyecto del orden del día
2. Dispensa de la lectura y, en su caso,

aprobación del proyecto del orden del día, cuyo contenido exceptúa los casos estipulados en el artículo 64 del Reglamento Interior del H. Ayuntamiento Constitucional de Guanajuato, Gto; 3. Bienvenida a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña; 4. Intervención con motivo del informe anual del estado que guarda la Administración Pública Municipal, a cargo de los siguientes ediles: 4.1. Celia Carolina Valadez Beltrán; 4.2. Liliana Alejandra Preciado Zarate; 4.3. Estefanía Porras Barajas; 4.4. Paloma Robles Lacayo; 4.5. Patricia Preciado Puga; 4.6. Carlos Alejandro Chávez Valdez; y, 4.7. Mariel Alejandra Padilla Rangel; 5. Presentación del informe anual sobre el estado que guarda la Administración Pública Municipal, a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña, de conformidad con el artículo 26, fracción XIII de la Ley para el Gobierno y Administración de los Municipios del Estado de Guanajuato; 6. Clausura de la Sesión Solemne a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña.-------Eduardo Aboites Arredondo: Integrantes de este Honorable Ayuntamiento, les informo que anexo a su convocatoria y a sus correos electrónicos les fue enviado el proyecto del orden del día para el desahogo de esta sesión, por lo que les pregunto si es de aprobarse la dispensa de la lectura, así como el proyecto del orden del día que se pone a su consideración. Quienes estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando su mano, para tomar correspondiente. Señor presidente, le informo que la dispensa de la lectura, así como el proyecto del orden del día puesto a consideración, ha sido aprobada por unanimidad de votos. - - - - - - - - - -Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias, señor secretario, continúe con el siguiente punto agendado dentro del orden del día. - - ------ 3. Bienvenida a cargo del Presidente Municipal, Eduardo Aboites Arredondo: En el tercer punto del orden del día, corresponde a usted dar la bienvenida a todas y todos los que nos encontramos aquí presentes.--------

Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, señor secretario. Comentarle que al final de la sesión, me he inscrito para dar un mensaje de no más de diez minutos como marca el reglamento, por lo pronto es mi participación hasta el momento. Adelante por favor, continúe con el siguiente punto del orden del día.-----------4. Intervención con motivo del informe anual del estado que guarda la Administración Pública Municipal, a cargo de los siguientes ediles: 4.1. Celia Carolina Valadez Beltrán; 4.2. Liliana Alejandra Preciado Zarate; 4.3. Estefanía Porras Barajas; 4.4. Paloma Robles Lacayo; 4.5. Patricia Preciado Puga; 4.6. Carlos Alejandro Chávez Valdez; y, 4.7. Mariel Alejandra Padilla Eduardo Aboites Arredondo: El cuarto punto del orden del día, corresponde a la intervención con motivo del informe anual del estado de guarda de la administración pública municipal, a cargo de los siguientes ediles: Celia Carolina Valadez Beltrán; Liliana Alejandra Preciado Zárate, Estefanía Porras Barajas, Paloma Robles Lacayo; Patricia Preciado Puga; Carlos Alejandro Chávez Valdés y Mariel Alejandra Padilla Rangel. Si alguien más desea anotarse para participar en su posicionamiento, manifiéstenlo si son tan amables. Así las cosas presidente, si tiene a bien, le damos continuidad a esta Asamblea. En virtud de que en este momento no se encuentra presente la regidora Celia Carolina Valadez Beltrán, le otorgo el uso de la voz a la regidora a la regidora Liliana Alejandra Preciado Zárate. - - - - - - - - - -Liliana Alejandra Preciado Zárate: Queridas compañeras y este Honorable Ayuntamiento; compañeros de ciudadanas У ciudadanos de Guanajuato capital. Hoy me encuentro aquí con el corazón lleno de gratitud y reflexión al concluir estos tres años como regidora de nuestra hermosa capital de la administración 2021-2024. Ha sido un honor servir a esta hermosa ciudad. Me gustaría tomar un momento para expresar mi más sincero agradecimiento, primero, quiero agradecer a mis compañeras y compañeros regidores y a todo el equipo de la administración pública municipal, su dedicación y colaboración ha sido fundamental para llevar a cabo nuestros proyectos y alcanzar nuestras metas; juntas y juntos hemos enfrentado retos,

celebrado logros y siempre con el bienestar de la ciudadanía como prioridad. Agradezco también a las y los ciudadanos de Guanajuato quienes me brindaron su confianza y apoyo. Agradezco también a mi equipo de trabajo. Cada conversación, cada sugerencia y cada crítica constructiva han sido una guía invaluable en mi labor, ustedes son la razón por la que trabajamos cada día, su voz siempre será fundamental en la toma de decisiones. Durante estos tres años hemos logrado avances significativos en la conformación de un proyecto ciudadano que garantice derechos para todas y todos por igual. Hemos trabajado por hacer de Guanajuato un lugar más inclusivo, más sostenible y próspero, donde cada uno de nuestros habitantes pueda sentirse parte de una comunidad vibrante. No obstante, también reconozco que hay mucho más que hacer, los desafíos que enfrentamos son grandes, pero con la unidad y el compromiso de todas y todos, estoy convencida que podemos seguir avanzando. Mi deseo es que cada uno de ustedes continúe siendo una gente de cambio en nuestra ciudad. Por último, quiero expresar mi agradecimiento especial de verdad a mi equipo de trabajo, pero sobre todo a mi familia, cuyo apoyo incondicional me ha la dado fortaleza necesaria para cumplir esta importante responsabilidad. Concluyo esta administración y salgo de esta experiencia enriquecedora, con nuevas amistades y aprendizajes que llevaré siempre conmigo. Seguiré aquí para continuar apoyando y colaborando por el bienestar de nuestra bella ciudad. Mi compromiso con Guanajuato no se apaga. Gracias a todas y todos por su confianza, por su apoyo y por permitirme ser parte de este hermoso viaje. Sigamos trabajando juntas y juntos desde nuestras distintas trincheras por un Guanajuato que brille con orgullo y esperanza. Muchas gracias. Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, regidora. Señor presidente, me permito dar cuenta de la presencia del regidor Carlos Alejandro Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, señor secretario Eduardo Aboites Arredondo: Corresponde ahora, ceder el uso de la Estefanía Porras Barajas: Muchas gracias, secretario. Buenas tardes a todas y todos compañeros ediles y personas que nos acompañan el día de hoy. Me permito hacer uso de la voz para hablar al respecto del Tercer Informe de Gobierno Municipal que nos fue presentado hace algunas semanas. Para decir que hoy el amor a Guanajuato no le basta sino se traduce en acciones de gobierno que le permitan tener una mejor administración municipal, generando condiciones y servicios públicos para mejorar la vida de las personas en nuestra capital, así como el informe en sus primeras páginas aclara que contiene referencias a los tres años de gobierno, yo hablaré de esos tres años, pero con otros datos, los que nos comparte la gente en el día a día. Para comenzar y con altura de miras, reconozco que el gobierno municipal ha implementado obras que han mejorado varios de los caminos de nuestras comunidades, así como la rehabilitación de callejones en la zona centro de nuestra ciudad, como el cañón rojo y escondida, por ejemplo. Se ha impulsado el deporte y la recreación en nuestras colonias, como la última construcción en el carrizo y las nuevas canchas en las lamas del cerro del cuarto, así como la rehabilitación de nuestro centro histórico y monumentos históricos de la ciudad. También las obras en el camino antiguo en su tramo de Noria Alta-Marfil y las obras en nuestros mercados públicos. De la misma manera, este Ayuntamiento y así se ha reflejado en sus votaciones, asignó una cantidad importante de recursos públicos a la compra de mejores equipos para nuestra policía municipal; de cámaras de videovigilancia y la construcción de una nueva instalación para el C4, decisiones que celebro y que en su momento he acompañado. También este año hemos avanzado en el reconocimiento de un derecho fundamental para las familias guanajuatenses, y me refiero al derecho a la vivienda, este Ayuntamiento con todo y sus diferencias, votó a favor de la regularización de un sin fin de predios que durante años habían sido ocupados hasta entonces de manera irregular, y hoy se avanza por dar certeza jurídica de la propiedad a todas estas familias que llegan a nuestras oficinas aún hoy, pidiendo que se haga realidad esa promesa que se logró a través de un voto unánime. Aunado a todo lo anterior que es digno de reconocer, la administración pública municipal queda a deber un poco a las y los guanajuatenses. La reelección del presidente municipal prometió a sus votantes un futuro mejor; un Guanajuato ordenado, con servicios públicos a la altura de la capital del estado, con mejores oportunidades para todos y todas; una capital incluyente que no dejaría de lado a nadie y las cosas no han sido así. Allá afuera vemos y escuchamos el reclamo en colonias y comunidades de que sólo unos cuantos son o fueron beneficiados de apoyos sociales, donde las simpatías electorales eran el criterio para ser beneficiados y donde la necesidad comprometía a un disciplinamiento muy distinto al que debe permanecer en una democracia. Tal parece que si hay guanajuatenses de primera y segunda categoría, incluso, el trato ante quienes conformamos este Pleno fue un reflejo de las distinciones que enfrentaron las y los ciudadanos. La diferencia es palpable, el aumento del transporte lastimó los bolsillos de nuestra gente y los cambios hoy brillan por su ausencia. El supuesto acuerdo entre concesionarios y gobierno es letra muerta a la hora de prestar el servicio de primera necesidad. ¿Y qué ha pasado con la regularización de los predios que acabo de mencionar?, muchos trámites se encuentran detenidos por inconsistencia con las tratas de los predios y otros por ineficiencia o falta de atención en algunas de las dependencias intervinientes. Estos costos sólo se reportan para la ciudadanía, a quienes les prometimos que ahora sí tendrían la propiedad de sus casas. Los servicios públicos entonces han mostrado poco o nulo avance en una prestación de calidad. A un año del incendio del relleno sanitario, el desarrollo de la prestación del servicio sigue colapsando en la recolección y no es claro el avance en cuanto al cumplimiento de la norma oficial mexicana. Qué contradictorio se vuelve entonces reconocer los trabajos en materia de seguridad, porque en esta responsabilidad compartida no hemos logrado conciliar el desarrollo económico con la seguridad y no me refiero a nuestras fuerzas policiales, sino a los reiterados hechos de violencia que resulten en lugares de venta de alcohol con condiciones por demás cuestionables; donde las omisiones de las dependencias responsables de vigilar el control de venta hacen de la ciudad, incluso en las zonas del centro, puntos de riesgo para quienes acuden a estos establecimientos o para quienes transitan por la zona. Como lo señalé al principio, con altura de miras, sé reconocer las buenas acciones, pero

como representante popular, sé evidenciar lo que es visible a nuestros ojos, la capital no está en su mejor momento, quedaron muchas cosas por hacer que quizá la inclusión y los consensos hubieran logrado llevar a otro puerto. Las voces que hoy acompañan desde sus diversas posturas el tercer informe, son un mensaje para el Ayuntamiento entrante para no repetir errores, donde será indispensable consolidar un Guanajuato del que todas y todos estemos orgullosos, ese Guanajuato que queremos, uno que represente dignamente a lo que debe ser la capital de un estado como Guanajuato. Así mismo, aunque el día de hoy hablo en contra del informe en su contenido, felicito y reconozco el trabajo de aquellas mujeres y hombres que dentro de la administración municipal dan todo de sí, gracias por hacer su trabajo con eficiencia y responsabilidad. En nombre de quienes pido que antes de que termine este trienio, sea regularizada la entrega de las despensas que tienen derecho, pues son prestaciones laborales y que no han sido entregadas en por lo menos dos meses, cumplirles a ellos también es reconocer su

Paloma Robles Lacayo: El 16 de febrero del 2012, fue levantada un acta de requerimiento de pago y embargo por la autoridad municipal en un inmueble ubicado en la Sierra de Santa Rosa del municipio de Guanajuato, con un valor fiscal de \$2'150,342.98 y una superficie total de 7,500 metros cuadrados. Según el Departamento de Ejecución de la Dirección de Ingresos de la Tesorería Municipal, el total a pagar era \$6,534.72 de impuesto predial urbano de la cuenta 13C001531001 de la propiedad referente al folio real R15*15055. El 11 de diciembre de 2014, fue aplicado un embargo por la autoridad municipal en un inmueble ubicado en la Sierra de Santa Rosa del municipio de Guanajuato, con un valor fiscal de \$818,980.83 y una superficie total de 7,500 metros cuadrados. Según el Departamento de Ejecución de la Dirección de Ingresos de la Tesorería Municipal, el total a pagar era \$13,041.52 de impuesto predial urbano de la cuenta 13L000342001 de la propiedad referente al folio real R15*16405. Según los resultados electorales de validez oficial reconocidos por el Instituto Electoral del

Estado de Guanajuato de los comicios 2018, Mario Alejandro Navarro Saldaña resultó electo para ocupar el cargo de presidente municipal de Guanajuato para el trienio 2018-2021 y tomó protesta el 10 de octubre de 2018. Mediante el oficio número DIM-128/2019, emitido por el director de Ingresos de la Tesorería Municipal de Guanajuato y fechado el 22 de enero del 2019, se le solicitó al registrador público de la Propiedad y del Comercio de Guanajuato textualmente cancelar el gravamen inscrito en sus libros del siguiente folio real: R15*15055 y expedir la constancia registral y certificado de libertad de gravamen del inmueble en referencia; mediante el oficio DIM-69/2020, emitido por el director de Ingresos de la Tesorería Municipal de Guanajuato y fechado el 13 de enero de 2020, se le solicitó al registrador público de la Propiedad y del Comercio de Guanajuato, cancelar el gravamen inscrito en sus libros del siguiente folio real: R15*16405 y expedir la constancia registral y certificado de libertad de gravamen del inmueble de referencia. Según la escritura pública número 8812 tomó 240, firmado ante la Fe del titular de la notaría pública número 2 de Guanajuato, Guanajuato, Licenciado Isidro Ignacio de la Hernández, fechado el 24 de septiembre de 2022, el inmueble de folio real R15*15055 fue comprado por Saúl Alejandro Navarro Smith, propiedad con superficie de 7,235 metros cuadrados, por la que pagó trescientos mil pesos. Según el antecedente tercero de dicho documento, el inmueble mencionado se encuentra libre de todo gravamen y limitación de dominio, según certificado expedido por el Registro Público de la Propiedad y del Comercio de Guanajuato, de fecha 22 de septiembre de 2020, número de solicitud 361,299 y del cual doy fe tener a la vista. Según escritura pública número 8,813, tomo 240 firmado ante la Fe del titular de la notaría Pública número 2 de Guanajuato, Guanajuato, Licenciado Isidro Ignacio de la Peña Hernández, fechada el 24 de septiembre de 2020, el inmueble de folio real: R15*16405, fue comprado por Saúl Alejandro Navarro Smith, propiedad con superficie de 7704 metros cuadrados, por lo que pagó trescientos mil pesos. Según el antecedente tercero de dicho documento, el inmueble mencionado se encuentra libre de todo gravamen y limitación de dominio según certificado expedido por el

Registro Público de la Propiedad y del Comercio de Guanajuato, de fecha 22 de septiembre de 2020, mediante número de solicitud 361297 y del cual doy fe tener a la vista. Según la escritura pública número 5,720, firmado ante la Fe del Titular de la notaría pública número 3 de Guanajuato, Guanajuato, Licenciado Andrés Guardado Santoyo, fechada el 27 de enero de 2021, el inmueble del folio real: R15*7193, fue comprado por Saúl Alejandro Navarro Smith, propiedad con superficie de 2,000 metros cuadrados, por la que pagó ciento noventa y uno mil pesos. De la comparación entre los certificados de propiedades expedidos respectivamente el 06 de marzo de 2023 y 16 de agosto de 2023 por el registro público de la propiedad de Guanajuato del municipio 15, es decir Guanajuato, con número de solicitud 418,069 y 428,213 referentes a los registros de la propiedad de inmuebles a nombre de Emma Olga Saldaña Fernández, se observa que de marzo a agosto se incrementaron dos, uno es la finca urbana ubicada en calle Juárez número 170 al 178 con superficie de 363 metros cuadrados y otra en Alonso 23 con superficie de 105 metros cuadrados. Según reportaje de investigación publicada en el periódico am el 10 de septiembre de 2023, el valor comercial de los dos terrenos ubicados a pie de carretera y que colindan con el área protegida Esperanza, ascendía a 12.5 millones de aproximadamente en el 2020, pero Navarro Smith pagó seiscientos mil pesos por los 14,939 metros cuadrados. Un valuador reconocido de la ciudad de Guanajuato, explicó que el valor de los terrenos en esa zona ha variado un poco en tres años. Los dos terrenos tienen cuentas separadas en la oficina de catastro, uno por 7,704 metros cuadrados y otro por 7,235 metros cuadrados; ambos pertenecían a un mismo dueño y estaban embargados por el municipio por adeudos del impuesto predial. La propietaria saldó la cuenta en enero y en septiembre del 2020 vendió sus tierras al hijo del presidente municipal a cuarenta y dos pesos el metro cuadrado; am constató con un valorador de larga experiencia que el metro cuadrado en la zona es de alrededor de mil pesos, además, verificó que hay terrenos en venta que coinciden con ese valor. Quince días después de la compra, desarrollo urbano redujo el valor fiscal de uno de ellos, su precio fiscal era de 2.4 millones de pesos y de pronto apareció en doscientos setenta y tres mil pesos, según consta en los planos catastrales de la presidencia. A pesar de que se desconoce la actividad económica de Saúl Alejandro Navarro Smith, en los elementos de prueba se acredita que al menos a sus 22 años en ese momento, tuvo setecientos noventa y uno mil pesos para adquirir tres propiedades en menos de cuatro meses. Estas cinco propiedades de familiares directos del presidente municipal, han sido adquiridas durante su ejercicio de funcionario público y se desconoce el origen del recurso y la procedencia. Esta es una cita textual de una denuncia presentada ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción hace más de un año. A la fecha, lo que ha sucedido, es que el hijo del actual presidente municipal y también de la alcaldesa electa, es hoy el presidente del Patronato del DIF, ha usado de manera exclusiva y preferente a la Presa de la Olla para sus entrenamientos de natación y no dudo que sea en el futuro un aspirante a un cargo de elección popular, porque la monarquía, aunque anacrónica y agraviante, le fascina la derecha y al Partido Acción Nacional. Los científicos de la antigüedad, los alquimistas buscaban la transmutación de cualquier metal en oro, esta administración nos ha mostrado transmutaciones inesperadas y lamentables, me refiero a personas denunciadas por la comisión de delitos de corrupción convertidas en este gobierno panista en titulares de dependencias municipales, funcionarios públicos envilecidos y reducidos a ofrecer argumentos falaces, aberrantes y absurdos para justificar caprichos y corruptelas de un falso emperador. La pretensión de convertir con recursos públicos procedentes de un endeudamiento, una cancha techada en una plaza comercial o la de transformar otra cancha en sede de concierto de corridos tumbados, ambas igual y legítimamente frustradas por la ciudadanía. El desvío de recursos públicos para favorecer el acceso al hotel de los hijos del alcalde y alcaldesa electa, quien llega con la indeleble mancilla de la movilización de programas y recursos públicos para promoverla. Quien encabeza hoy la administración pública municipal y su esposa, su sucesora, son igualmente figuras deslegitimadas, próxima credibilidad, apenas sombras con la proyección del dinero público y el poder, sin lo que mal usado no habrían llegado a donde están. Es Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, regidora. Toca el turno a la regidora Patricia Preciado Puga.--------Patricia Preciado Puga: Gracias, secretario. El día de hoy a través del presidente municipal, se presenta informe anual sobre el estado que guarda la administración pública municipal, es decir, el resultado del trabajo de todos los actores municipales que conforman esta institución, a quienes agradezco su esfuerzo. Qué importante es que la sociedad guanajuatense se sienta satisfecha al haber cubierto sus necesidades en cuanto a servicios públicos y obras. Para lograr esto, se requiere mucho trabajo de campo, que sin la misma sociedad no se puede realizar. Es indispensable participar muy activamente y de manera informada de la mano de la autoridad para cubrir estas necesidades y que después de un largo proceso se satisfagan estas. Escuchemos el informe y como lo he mencionado en las otras dos ocasiones, cada uno de nosotros podrá calificarlo, podrá evaluarlo, pero también debemos preguntarnos qué nos falta como sociedad. Es urgente involucrarnos, informarnos e interactuar con la sociedad, con la autoridad. Cada vez la tendencia es más fuerte para que a través de los mecanismos de participación nos involucremos, nos inmiscuyamos en la resolución de los problemas que tenemos. A todos nos atañe el desabasto de agua, el conflicto del transporte urbano, el buen manejo del basurero municipal, el adecuado ordenamiento territorial, entre otros. Invito, convoco a nuestra sociedad guanajuatense a hacer lo correspondiente para que nuestra ciudad resurja, para que recobre su hermosura, para que siga siendo el patrimonio de la humanidad. Todos formamos parte de esta gran maquinaria llamada Guanajuato. Es Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, señora regidora. Otorgo enseguida el uso de la voz, al regidor Carlos Alejandro Chávez Valdez.-Carlos Alejandro Chávez Valdez: Agradezco el uso de la voz en esta sesión solemne donde hasta el momento algunas posiciones políticas han planteado una sola cara de la moneda de negatividad a la labor realizada por el Ayuntamiento y gobierno 2021-2024. Y aunque yo mismo reconozco que ha habido estilos de gobierno y tomar decisiones que no comparto y que también hubo rubros y proyectos que no se pudieron resolver, no puedo, ni se puede regatear los logros concretos y tangibles que nos han llevado a transformaciones en positivo de la vida de Guanajuato capital que los propios ciudadanos han reconocido al refrendar el apoyo al proyecto de Acción Nacional en el 2021 y 2024. En 2018, en el diálogo intenso que se tuvo en campaña recorriendo calles, callejones, barrios, colonias, fraccionamientos y comunidades de nuestra capital, recogimos y entendimos que lo que principalmente querían los ciudadanos, lo podríamos resumir en dos palabras, seguridad y orden, e hicimos, en consecuencia, planteamiento de arranque muy ambicioso que implicaba una reestructura en la administración pública que nos permitiera fortalecer las áreas de seguridad, ahorros en gasto corriente, así como el la efectividad incremento en y eficiencia recaudatoria; fortalecimiento a las áreas de planeación y generación de proyectos de inversión; un plan de infraestructura vial para la zona sur de la ciudad; una serie de acciones que permitieran evidenciar el orden que queríamos implantar en los temas urbanos y de servicios públicos y empezamos a ejecutarlos al pie de la letra. Sin embargo, nunca previmos que nos enfrentaríamos a tres crisis del 2019 al 2021, la primera aunque de corto plazo, pero con efectos importantes, permitió que los ciudadanos vieran de qué estábamos hechos porque la sorteamos con buenos resultados, como fue la crisis de los combustibles. La segunda fue la crisis financiera generada por la eliminación de programas de aportaciones federales, tanto como de fortalecimiento de las áreas de seguridad, dejando solos a los municipios para el financiamiento de mejora en este tema; el de pueblos mineros que era una manera de financiar la obra en comunidades y el de Ciudades Patrimonio de donde financiaba a la capital, los proyectos de mejora de imagen urbana en el centro patrimonial de la ciudad, entre otros; por lo que tuvimos que replantear las finanzas públicas para obtener los recursos necesarios a través de ahorros y eficiencia recaudatoria para financiar las inversiones que los guanajuatenses requerían, nuevamente sorteando con creatividad y efectividad la crisis. La tercera, de mayor duración e impacto de corto y mediano plazo fue la pandemia del COVID19; implicó apoyar a gente más desfavorecida de nuestra población con programas eminentemente alimentarios y de apoyos económicos directos, así como realizar acciones para evitar la propagación del virus, lo que implicó prácticamente que los recursos presupuestales de todo un año se enfocaran en minimizar y controlar los daños ocasionados. A partir de esto, los ciudadanos comprendieron que gobernar no solo es garantizar los servicios públicos y realizar inversiones de infraestructura en el municipio; gobernar es también tomar decisiones en situaciones de crisis con una sola cosa en la mente, apoyar a los ciudadanos, sobre todo a los más desfavorecidos y eso es lo que se hizo, se tomaron decisiones, se instrumentaron acciones para sortear adecuadamente la crisis y ese es un gran logro de estos seis años del proyecto de Acción Nacional. En las áreas de seguridad no sólo creamos la secretaría para la gestión del tema, sino que inyectamos recursos para incrementar el estado de la fuerza, incrementamos significativamente los sueldos de nuestros policías para igualarlos con los de FSPE; creamos cuerpos especializados de medio ambiente, policía de género, montada, fortalecimos la turística y K9; creamos la Academia de Policía, invertimos en equipamiento con las más altas especificaciones en armas, chalecos, uniformes y estamos a la mitad de la implementación del nuevo C4. Todo eso nos ha permitido que los ciudadanos lo reconozca a través de la encuesta del INEGI de percepción de inseguridad, pues pasamos de 85% de septiembre 2018, como lo recibimos, a 64.5% en junio de 2024, como lo entregaremos, veinte puntos porcentuales en sólo seis años que ningún municipio del país lo ha logrado y los números no mienten, está la encuesta, y esto es un gran logro de estos seis años del proyecto de Acción Nacional. En el caso de la infraestructura vial, de manera individual como municipio con coinversión de SIMAPAG o de manera cooperativa con el Gobierno del Estado, hemos realizado obras como el distribuidor vial de la Glorieta Santa Fe; la vialidad Cervera-Las Teresas; La vialidad, Villas-Puentecillas, iluminación del Boulevard Diego Rivera, el más ambicioso programa de pavimentación de calles en la historia de Guanajuato, incorporación de ciclovías en los proyectos entronque Santa Fe a la altura de la Universidad Santa Fe; Avenida Santa Fe desde el entronque de la Fiscalía; Avenida de Lomas San Francisco, la carretera cuarenta y cinco al Zangarro; la carretera Puentecillas-Ciénega; la carretera Cuevas-Entronque con Molineros. Ha implicado la mayor inversión de infraestructura en la historia de Guanajuato capital y esto es un gran logro de estos seis años del proyecto de Acción Nacional. En el caso de infraestructura deportiva, tanto de manera individual como de manera cooperativa con el gobierno del estado, hemos realizado obras en la Deportiva Torres Landa como mejoras e iluminación de canchas y el cambio de pasto sintético en la de fútbol; en la Deportiva Arnulfo Vásquez, el campo de béisbol, cuatro de básquet techadas, dos de fútbol, uno de fútbol 7, dos de tenis, un espacio de mascotas, un skate park, todo con iluminación respectiva que permita la práctica del deporte de día y de noche. El parque urbano de San Javier con cancha de fútbol rápido skate park de tenis; la cancha de fútbol rápido del cerro del cuarto de las lamas; la rehabilitación de canchas multideportivas en ocho barrios y colonias de la capital. Todo esto en beneficio de nuestras niñas, niños, adolescentes y jóvenes, así como para la salud física de nuestros adultos y adultos mayores, que también ha implicado la mayor inversión en infraestructura deportiva de la historia de Guanajuato capital y este es un gran logro de estos seis años del proyecto Acción Nacional. En cuanto a temas de planeación y programas sectoriales, todo lo realizamos en cumplimiento a los programas de gobierno 2018-2021, 2021-2024, que fueron realizados en tiempo y forma, algo nunca hecho por administraciones pasadas. Así como la elaboración del Programa Integral de Gestión de los Residuos Sólidos aprobado por el Ayuntamiento, que permitirá en el corto, mediano y largo plazo la visión y acciones necesarias en este rubro. El Programa de Gestión Integral del Agua 2050 denominado acuaférico 2050, que marca el camino para el cuidado y garantizar el vital líquido. Por último, la actualización del Plan Municipal de Desarrollo 2050 finalizado ya y en espera de ser dictaminado y discutido en el Pleno en próximos días. Así que estamos dejando listos

los programas estratégicos de agua y residuos sólidos, dos de los temas competencia constitucional del municipio, así como un Plan Municipal de Desarrollo con visión de largo plazo y éste es un gran logro en estos seis años del proyecto de Acción Nacional y estos son solo algunos rubros sobre los cuales se han tenido logros, y ahora, quisiera referirme a cuatro proyectos concretos donde todos los miembros del Ayuntamiento por unanimidad, los apoyamos y a los cuales me referiré como proyectos de estado, porque sin banderas políticas ni regateo de ninguna especie, todos los partidos apoyamos las decisiones que del Ayuntamiento se requerían. El primero es el Centro de Comando, Control, Comunicación y Computo C4, en este momento sigue en proceso de ejecución y los ediles avalamos la inversión de ciento ochenta y cinco millones. El segundo, el Hospital General del IMSS en la zona sur, donde a través de gestiones del gobierno municipal y apoyos de todos, en las decisiones del Ayuntamiento, el gobierno federal está invirtiendo mil cuatrocientos millones de pesos, la mayor inversión de un gobierno federal en la historia de Guanajuato capital y prácticamente la única inversión federal en un municipio del estado en los últimos seis años y todos en este Ayuntamiento apoyaron. Tres, la regularización de predios en siete asentamientos humanos de propiedad municipal que con una serie de cuatro sesiones de Ayuntamiento, todas las decisiones compartidas al Pleno fueron apoyadas por unanimidad y darán la posibilidad a más de mil familias de tener su escritura pública en regla y garantizar su patrimonio familiar. Cuatro, la regularización de mercados a través del otorgamiento de concesiones de locales, decisión inédita en los últimos años, donde todos los ediles han apoyado en cinco sesiones donde se han abordado desde convocatoria, ampliaciones de la misma y asignaciones de concesión aprobadas prácticamente por unanimidad, en beneficio de dar certeza a los comerciantes con una concesión de diez años. Agradezco sobremanera a todos de mis compañeros ediles por el apoyo sin regateo a estos cuatro proyectos de estado que serán parte del legado de nuestro Ayuntamiento 2021-2024. Y por supuesto, que se dejan temas en trámite, encaminados ya con proyecto, recurso, rutas críticas

y consolidados los acuerdos de Ayuntamiento y normas para el seguimiento. Uno, la finalización de la construcción del PMDUOET en proceso, que tiene recursos necesarios para llegar hasta el Pleno en su discusión final en los próximos meses. Dos, la finalización del PIMUS, que cuenta con los recursos necesarios para finalizarlo y aplicarlo en los próximos meses. Tres, la finalización del proceso de concesiones de mercados públicos, que aunque han sido autorizadas ciento cuarenta y en una hora se discutirán veintinueve más, pero quedarán varios para el siguiente Ayuntamiento para que concluya el proceso. Cuatro, continuación del proceso de concesiones de transporte público, que no podrá ser finalizado en este Ayuntamiento, pero sí encaminado con el estudio técnico justificativo aprobado en comisión y que seguramente alcanzaremos a publicar en periódico oficial. Cinco, la definición de implementación del sistema integrado del transporte público que requiere del PIMUS y el estudio de concesiones que están en la elaboración y que los dejamos encaminados. Seis, la finalización del proceso de regularización de predios de propiedad municipal, que el Ayuntamiento ha tomado todas las decisiones necesarias y sólo queda la capacidad y gestión de la administración pública para instrumentar en conjunto con los solicitantes y notarios la entrega de escrituras públicas. Siete, la implementación del cierre de las celdas actuales del tiradero y la ejecución de una nueva celda ya con características del sitio de disposición final, para lo cual se invirtió en proyectos ejecutivos en primeras ejecuciones, en conceptualización de proyectos dentro de un programa de gestión integral de residuos sólidos urbanos. Ocho, la conclusión de la ejecución del C4 que está a la mitad, pero que tiene todos los recursos ya asignados para llevarlo a término en los próximos meses. Y por último, nueve, la finalización de la inversión federal del Hospital General del IMSS. Y sí, hubiéramos querido concluir todo esto, pero los dejamos con recursos, con para que puedan ser retomados por el proyectos Ayuntamiento, y en el caso del hospital de IMSS, estamos dentro del proceso de seguimiento de la inversión y de ahí un gran logro de este gobierno y Ayuntamiento, que a todos nosotros no nos tocó, pero si dejamos todo encaminado y listo para que llegue el siguiente

Ayuntamiento y le dé continuidad, y esto también es un gran logro en los seis años del proyecto de Acción Nacional. En 2018, los guanajuatenses de la capital dieron la confianza a un proyecto de acción nacional que en ese momento propuso el mejor proyecto y el mejor equipo para encabezarlo y llevarlo a cabo por los siguientes tres años, sin embargo, no dejaba de ser una expectativa y una promesa y en 2021 nuevamente los guanajuatenses nos volvieron a refrendar la confianza, pero ya no por una expectativa, ahora fue una realidad tangible, como fueron los tres años previos de resultados y de decisiones de gobierno correctas en la gestión y en las crisis que sorteamos. Ahora en 2024, los guanajuatenses dieron nuevamente la confianza a un proyecto de Acción Nacional en alianza con el PRI y PRD, porque en la competencia política no solo valoraron los resultados de los últimos seis años, sino por un proyecto real, alcanzable, innovador, que vendrá consolidar lo realizado y construir una plataforma para la próxima década de la capital. Estoy convencido que tenemos detractores, tanto el presidente municipal, como algunos miembros del Ayuntamiento, y muy seguramente los estilos de hacer gobierno no fueron mayoritariamente aceptados por propios y extraños, pero nadie podría negar que como Ayuntamiento y gobierno en estos seis años, se han tenido resultados concretos y tangibles, muy seguramente los mejores que cualquier otra administración en los últimos treinta años y verdaderamente han cambiado la vida de Guanajuato capital en positivo. En lo personal, agradezco a todos los miembros del Ayuntamiento la convivencia y el trabajo que desempeñamos en estos tres años y aunque no coincidimos en todo, sí lo hicimos en cosas fundamentales y de interés común por el bien de los guanajuatenses, sobre todo en los proyectos que llamo yo de estado, donde todos fuimos al unísono al votar en beneficio de los guanajuatenses, sin banderas políticas y sin regatear la paternidad de los mismos. También agradezco a la administración pública y a todos los servidores públicos de a pie, profesionales de otorgar los recursos los servicios públicos a los ciudadanos, sin ellos no podríamos entregar los resultados en esta fecha. Cuando yo inicio un proyecto político municipal, ya sea asesorando o participando, siempre pregunto al

equipo cuál es la fecha más importante del proyecto y muchos difieren si el día que iniciamos la campaña, el día de la votación o el día que arranca el gobierno, yo siempre les reviro y les digo, el día más importante es el 09 de octubre de dentro de tres años, el día que entregamos el gobierno y el Ayuntamiento, lo sigo pensando y en todo momento así tomamos decisiones. En doce días más finalizamos nuestro encargo, seguramente hasta el último día tendremos sesiones de Ayuntamiento y estaremos trabajando en beneficio de los quanajuatenses. Mientras tanto, en lugar de pensar en lo que no pudimos lograr, debemos pensar en lo que sí logramos, y en lo que entregamos, en el legado que estamos dejando, lo cual ha sido trascendental para Guanajuato capital. Gracias a todos los ciudadanos que nos dieron la oportunidad como Acción Nacional para servirles en estos seis años. En lo personal y como fracción, nos vamos con la satisfacción del deber cumplido. Es cuanto, secretario. - - - - - -Eduardo Aboites Arredondo: Finalmente, cedo el uso de la voz a la Mariel Alejandra Padilla Rangel: Declino mi participación, señor **Eduardo Aboites Arredondo:** Declinada la participación, señor presidente por parte de la regidora Padilla Rangel. Enseguida le otorgo el uso de la voz a usted, para efecto de que emita su posicionamiento Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias, señor secretario. En el transcurso de esa sesión se incorporó nuestra compañera y amiga Celia Carolina Valadez Beltrán, a la cual le pido le ponga la asistencia, ella también tenía una participación, sin embargo es viernes y el tráfico está súper complicado en la ciudad. Si desea hacer el uso de la voz nuestra compañera y amiga, sin ningún problema, creo que lo pudiera solicitar. De igual manera, creo que el regidor Marco Antonio Campos Celia Carolina Valadez Beltrán: Muchas gracias, señor alcalde. Mi posicionamiento es muy breve. Buenas tardes, compañeros y compañeras del Honorable Ayuntamiento. Hoy nos reunimos en este recinto oficial para escuchar el Tercer Informe de Gobierno de la

Administración 2021-2024, un periodo que marca el cierre de un ciclo importante para nuestra ciudad; un ciclo en el que Guanajuato ha vivido momentos de avance y de retroceso, de luces y de sombras. Como oposición, he sido siempre responsable y clara con mi posición, he sostenido que el deber de quien está en la política, es señalar lo que funciona, lo que daña, pero también reconocer lo que nos hace Este Ayuntamiento ha logrado en colaboración con la administración municipal, acciones importantes en beneficio de los ciudadanos. Hay obras que se han realizado y otras que aún quedan por concluir y reconozco que muchas voces de los ciudadanos han sido escuchadas y atendidas, sin embargo, no puedo omitir ni pasar desapercibido que hay muchos pendientes importantes, uno de los temas que más me preocupa es el aumento al pasaje, algo con lo que obviamente yo no estuve de acuerdo. Hoy tenemos unidades que no garantizan la seguridad de los guanajuatenses, siguen llegando tarde a sus destinos y hay una clara falta de unidades en nuestro municipio. Este es un asunto que no puede seguir siendo postergado y que tenemos en deuda con nuestros ciudadanos. Pero hay algo más que no puede quedar sin ser mencionado, en Guanajuato hemos vivido una etapa de dinastías, de dinastías familiares en el poder, y lo digo con mucho respeto, nuestro presidente municipal, Alejandro Navarro, duró dos períodos y ahora la señora Samantha Smith lo antecede en la administración y se los digo como reflexión, nos obliga a reflexionar sobre un futuro del cual queremos para nuestro Guanajuato. El poder no debe ser un asunto de familias ni compromisos personales, sino de servicio público y de compromiso con los ciudadanos. Cómo saben, en un principio se logró una impugnación, se anuló la primera sesión de Ayuntamiento, fue la primera vez en la historia que en Guanajuato ocurrió algo así y lo hice porque creí y sigo creyendo que el orden y la legalidad son principios que no deben de ser violentados. Hoy, a punto de terminar este ciclo, vuelvo a repetir lo que siempre he dicho, mi compromiso es y será por el bienestar de Guanajuato. Por último, quiero agradecer a todos ustedes compañeros, porque a pesar de nuestras diferencias partidistas de nuestros colores, este ha sido un trabajo de todos nosotros como equipo, somos de muchos colores,

pero tenemos una meta en común, que Guanajuato siga creciendo, que siga avanzando en todos los ámbitos, vamos a seguir trabajando por el bien de Guanajuato, por el bien de nuestra ciudad y desde ahora me comprometo a seguir haciéndolo desde una nueva trinchera. iQue viva Guanajuato! Es cuanto, señor secretario. - - - - - - - - - - - -Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, regidora. Regidor Marco Antonio Campos Briones, tiene el uso de la voz. - - - - - - -Marco Antonio Campos Briones: Gracias, secretario. Si el presidente y mis compañeros me lo permiten, quisiera presentar a mis invitados. Nada más aprovechando como ya todos me conocen, hoy me es grato recibir a los jóvenes de la Comunidad de la Trinidad, quienes son parte de un equipo, no de un equipo deportivo, son parte de un equipo de trabajo arduo, tenaz, intenso, que han logrado grandes cosas, estar presentes, son unos jóvenes talentos y con su garra e intención del deporte que aman, han logrado un espacio deportivo que hemos, y digo hemos porque me siento muy parte de ellos, hemos denominado primer deportiva rural de la Trinidad, es un espacio privado particular que ellos han obtenido el permiso del dueño por diez años y se ha sembrado, se ha regado, se ha instalado malla, ellos han estado ahí, unos en la mañana y otros en la noche y bueno, ellos en las noches se ponen a entrenar los niños, las señoras ya van a hacer ejercicio, ya no corren en la calle, que por fortuna si tienen pavimentada, pero esto también los pone en riesgo. Los voy a presentar, ellos son Daniel Ibarra, el gara; Alejandro González, Félix, Enrique González, Daniel González, Omar, quiero decirles que Omar y Félix son jonroneros buenísimos, y Diego Gutiérrez. Muchísimas gracias, ellos son, como ya les dije, unos jóvenes talentos han necesitado, han tenido apoyo, determiné y se me ocurrió y si ustedes me lo permiten, invitarlos en representación de todos los deportistas que tenemos en Guanajuato y que, como lo he dicho a través de las obras en mi comisión de obra pública, el deporte, la cultura, son las cosas que en verdad van a cambiar la situación de la ciudad y las condiciones de una sociedad, y bueno, ellos representan para mí y ojalá que también para el Ayuntamiento y para la ciudadanía, representen a todos los demás deportistas que hacen que esto

también sea una posibilidad. Ellos parecen grandes, pero están muy chicos, tienen poca edad y son de verdad unos talentos. Muchísimas gracias, gracias por estar aquí y gracias a ustedes por recibirlos también

Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, señor regidor. Adelante, señor Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias. Muy buenas noches a todos, bienvenidos a nuestros amigos de la Trinidad. Cuando los vi que llegaron así muy colorados dije, estos vienen de Los Ángeles, de los dodgers, bienvenidos y bienvenidos todos los que nos acompañan. Preparé un discurso un poco formal, sin embargo, hoy es un día muy importante, estoy acabando mi segundo período como presidente municipal rindiendo mi tercer informe de gobierno y escuchándolos a mis compañeros con atención, haciendo un análisis y viendo que en el fondo en sus comentarios, en sus intervenciones, todos y cada uno tienen una parte o en una gran parte razón, y me refiero a todos, no toda la razón, pero una gran parte de la razón y eso se respeta y así se construye una democracia. Creo que es importante reconocer que en estos seis años se han hecho logros importantes; escuchaba con atención al ingeniero Chávez a mí ya se habían olvidado algunas obras y algunas acciones que se habían realizado, pero falta por hacer y siempre falta por hacer y siempre lo que nos detiene en muchas ocasiones es el recurso económico, si tuviéramos más dinero podríamos ser muchísimo más cosas. Pero creo que hemos cumplido y creo que vamos por buen camino, y sin duda, cuando uno empieza un proyecto en el béisbol, cuando uno empieza un proyecto en la familia, una tienda, un negocio, tiene que dejar las cosas mejor que como las recibió y creo que hoy estamos entregando, estoy seguro que hoy estamos entregando una ciudad mejor que como la recibimos. El tema que comentaba el ingeniero Chávez de la percepción de inseguridad, es importante, sin embargo, claro que hay algunos otros análisis que constantemente comparte la compañera regidora en este salón que nos ayudan y bueno, tendremos que trabajar sin duda, en trabajar, en ayudar, en mejorar esas políticas en materia de seguridad. Agradezco hoy el discurso, las palabras que

todos comparten. Quiero más que leer mi discurso, quiero decirles que agradezco profundamente compañera Fanny Porras, al gobierno federal, al presidente Andrés Manuel Obrador por la inversión histórica que hace en Guanajuato capital, en dos rubros importantísimos, el primero es el tema de la Guardia Nacional que se puso en mi primer periodo como presidente municipal, el tener aquí una comandancia, un espacio donde está la Guardia Nacional, sin duda nos ayuda a llevar la guardia junto con la Secretaría de Seguridad a los rincones del municipio, a hacer rondines, hacer diferentes acciones en favor de la seguridad y la segunda, muy comentada, es el tema del Instituto Mexicano del Seguro Social, yo no digo que sea un logro mío, o sea, un logro mío y un logro, quizás de la administración solamente, pero bien esa clínica pudo haber terminado en Irapuato, pudo haber terminado en Salamanca, pudo haber terminado en otro lugar. Desde el año 2015, el licenciado Edgar Castro y su Ayuntamiento en ese momento destinaron un predio de tierra, luego se perdió, se volvió a subir a Cabildo, lo volvimos a ratificar, varias veces fuimos o fui a la ciudad de México y hoy afortunadamente ha avanzado la Clínica del Seguro Social, mil doscientos, mil cuatrocientos millones de pesos, no hay una inversión en el país de esta magnitud y se logró gracias a este Cabildo, a que le dimos la tierra, a que nunca quitamos el dedo del renglón. Ya parece casi imposible que el presidente pueda venir a inaugurar el hospital, termina el primero de octubre, pero seguramente la próxima presidenta Claudia Sheinbaum, nos dará mucho gusto ya como ciudadanos que pueda estar inaugurando la clínica. Es importante para mí reconocer, también reconozco al gobierno del estado todo el apoyo que pudimos trabajar y que nos dieron durante estos seis años y apenas hace un par de días terminó el gobernador Diego Sinhue, muchísima infraestructura, muchísima obra, tema del C4 que me encantaría pedirle señor secretario, que a través de su conducto le podamos decir al secretario Ugalde que nos invite, porque al final de cuentas es un logro de nosotros y no lo alcanzamos a inaugurar cuando menos ver cómo va la infraestructura, cómo va la obra y cuál es el logro, entonces agradecer al gobierno federal, agradecer al gobierno del estado, creo que es importantísimo, pero

sobre todo agradecerles a ustedes a la síndica Marta Isabel Delgado Zárate; al síndico Rodrigo Enrique Martínez; a la regidora y amiga Mariel Padilla; al ingeniero Carlos Chávez; a la regidora Cecilia Pöhls; a mi amigo el pato Víctor Chávez; a la regidora Ana Cecilia González; a mi compadre Marco Antonio Campos Briones; a la regidora Patricia Preciado Puga; al regidor Ángel Araujo Betanzos; a la regidora Paloma Robles Lacayo; a la regidora Estefanía Porras Barajas; a la regidora Liliana Preciado; a la regidora Carolina Valadez y, por supuesto a los secretarios, a los dos secretarios del Ayuntamiento que me hicieron favor de acompañarme a la maestra Marta y hoy al licenciado Eduardo Aboites; así como a los regidores que también fueron suplentes o que estuvieron una parte del tiempo en este Ayuntamiento, Evelyn, a Hosanna Luna, a Candy Rivera, a Stefany Martínez. Sí mucho gobierno federal, sí mucho gobierno del estado, pero sin ustedes esto no se hubiera podido llevarse a cabo, votaciones unánimes en proyectos de Estado, como lo determinó el ingeniero Chávez, algunas votaciones por mayoría, otras por la aplanadora, comentaba algún miembro del Ayuntamiento, pero bueno, hoy están esas vialidades, están esas calles, hoy están esos espacios, hoy hay más policías, hay mejores espacios para las y los guanajuatenses. Por eso mi reconocimiento a ustedes, porque juntos hicimos gobierno, juntos hicimos política. Hoy lo digo también con un poco de nostalgia, el tema de que ya nos vamos, nadie se quiere ir y estamos muy cómodos aquí, pero así es la democracia, los gobiernos de tres años, llega el tema de la reelección a la Cámara Federal, si mal no lo recuerdo por allá del 2009, cuando se vota del 2009 al 2012 y hoy los gobiernos se pueden reelegir y bueno, hay algunos que tienen la oportunidad de reelegirse y aquí yo digo lo que dice el señor presidente de la República, el pueblo es bueno y el pueblo es sabio y el pueblo no se equivoca. Y en este mismo entendido, hemos tenido que hacer muchísimas, muchísimas cosas. Cuando llegamos en el 2018 se terminaron los apoyos federales, su razón han de tener, ni es el momento, ni es tiempo de decirlo, pero tuvimos también que ver cómo podíamos conseguir mayores recursos y uno de ellos fue el tema del Museo de las Momias, incrementar el costo del museo. En aquel entonces, lo que más que se

recaudaba del Museo de las Momias eran veintiocho millones de pesos; en el 2019 o 2020 antes de la pandemia, llegamos cerca de los treinta y tantos y ahorita si mal no lo recuerdo con las estadísticas que traemos, estaremos cerca de los cuarenta y dos millones de pesos. Importantísimo en aquel momento lo que comentó mi amiga y compañera regidora Liliana, que los guanajuatenses de la capital no pagaran un solo peso y yo decía, es que está carísimo, bueno, pues sí, pero es para parte de los turistas, si hay escuelas que quieran venir y meter una carta no se les cobra. Eso nos ha permitido tener mayores ingresos, algo dolorosísimo para los quanajuatenses, actualización de valores catastrales que nos cuesta y nos ha costado, a nadie le gusta que le suban el valor de su vivienda y luego nos confundimos y decimos, nos están subiendo el predial, no, está subiendo el valor de tu vivienda y de tu predio. En el 2018 se recaudaban de predial aproximadamente si mal nos lo recuerdo, cuarenta y seis, cincuenta, cincuenta y seis millones de pesos, hoy estamos por los ciento veinte millones de pesos de recaudación en materia predial y por supuesto que eso nos permite tener mayores participaciones federales, claro que entre más predial cobremos, cualquier municipio de los más de dos mil quinientos municipios que tiene este país, entre más predial cobre o más agua pueda cobrar, más participaciones federales tendrá y hoy nosotros tenemos una mejor recaudación en el tema del impuesto predial. Quinientos sesenta millones de pesos era el presupuesto en el año 2018, cuando el licenciado Edgar Castro Cerrillo empezó su administración, quinientos sesenta millones de pesos. Hoy estamos o va a cerrar el gobierno municipal con cerca, si no es que mil millones de pesos de presupuesto, por supuesto que es la capital del estado; por supuesto que quisiéramos tener más apoyos del gobierno federal y del gobierno del estado, como en aquella época en el 2005, 2006, cuando tenía el gobierno municipal veinte millones de pesos de apoyo del gobierno del estado, ¿por qué?, porque aquí están los edificios del gobierno del estado, porque aquí están sus oficinas, porque no pagan predial, y bueno, porque es una manera de darnos un subsidio. Pero creo que lo hemos hecho y lo hemos hecho muy bien. Mi agradecimiento también

a los más de mil seiscientos empleados, compañeros, trabajadores de la administración pública municipal, a los dos sindicatos que tenemos, a las paramunicipales, al SIMAPAG, que es de los mejores organismos que tiene no solamente el Estado, sino el país en materia de agua potable, doscientos ochenta personas aproximadamente laboran en el SIMAPAG; a la gente que es la baja en el DIF; a la gente que trabaja en el IMPLAN; a la gente que trabaja en el COMUDEG en el tema del deporte. Miren amigas y amigos, yo no los quiero aburrir porque van a decir si me pongo todavía a leer lo que traigo, pues nunca vamos a acabar. Yo creo que la historia en algún momento nos va a dar la razón, nos va a apoyar y vamos a seguir viviendo en Guanajuato capital, solamente para que al ingeniero Carlos Chávez, le quede más o menos claro, veintiocho mil a veintinueve mil personas nos dieron su apoyo y nos dieron su voto en el año 2018, treinta mil en el año 2021 y con cuarenta y tres mil personas en esta alianza o coalición en el año 2024. Antes no ganaba el PAN en la capital, no se equivoquen tampoco, antes no ganaba, no es un tema de partido, es un tema de trabajo; no es un tema de colores, es un tema de personas. En Guanajuato capital, con estos doscientos catorce mil habitantes que tenemos, todavía nos conocemos y nos reconocemos cuando nos encontramos en la calle. Muchísimas gracias a todos, ha sido el más alto honor que he tenido en mi vida, el de ser presidente municipal de esta bendita tierra. Mi sueño y mi deseo hoy lo veo realizado y realizado para bien. Muchísimas gracias, compañeros, me los llevo en el alma y me los llevo en el corazón. Muchas gracias, señor Secretario Eduardo Aboites Arredondo: Gracias, señor presidente. Como siguiente punto del orden del día, corresponde la clausura de esta - - - - - - - 6. Clausura de la Sesión Solemne a cargo del Presidente Municipal, Mario Alejandro Navarro Saldaña.- - - - -Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias, señor secretario. Antes de clausurar esta sesión, yo los invito a que no se retiren de esta presidencia municipal porque en breves minutos estaremos por

comenzar una sesión extraordinaria. Muchísimas gracias y amigos de la

25

Presidente Municipal Mario Alejandro Navarro Saldaña

Síndicos:

Martha Isabel Delgado Zárate Rodrigo Enrique Martínez Nieto

Regidores:

Mariel Alejandra Padilla Rangel
Carlos Alejandro Chávez Valdez
Cecilia Pöhls Covarrubias
Víctor de Jesús Chávez Hernández
Ana Cecilia González de Silva
Marco Antonio Campos Briones
Patricia Preciado Puga
Ángel Ernesto Araujo Betanzos
Paloma Robles Lacayo
Estefanía Porras Barajas
Liliana Alejandra Preciado Zárate
Celia Carolina Valadez Beltrán

Eduardo Aboites Arredondo Secretario del Honorable Ayuntamiento.